

Influencia del Programa Pensión 65 en el bienestar de los usuarios en la Provincia de Chupaca 2020 – 2021

Influence of the Pension 65 Program on the well-being of users in the Province of Chupaca 2020 – 2021

José Luis Rivera Medrano¹  

Cómo citar

Rivera Medrano J.L., (2022). Influencia del Programa Pensión 65 en el bienestar de los usuarios en la Provincia de Chupaca 2020 – 2021. *Socialium*, 7(1), 56-69. <https://doi.org/10.26490/uncp.sl.2023.7.1.1724>.

¹ Magister en Responsabilidad Social, Relaciones Comunitarias y gestión de conflictos. Universidad César Vallejo, Lima, Perú.
jrivrame85@ucvvirtual.edu.pe

RESUMEN

El Objetivo de la investigación fue determinar de qué manera influye el Programa Pensión 65 en la calidad de vida de los usuarios de la provincia de Chupaca 2020 – 2021. El diseño de la investigación fue no experimental porque no se manipulará variables. Siendo un estudio descriptivo, con corte transversal se realizó en un tiempo determinado (2020-2021). La población que estudiamos estuvo compuesta por 1638 usuarios y una muestra de 287 usuarios por criterio de exclusión e inclusión. Utilizamos la encuesta como técnica luego dos instrumentos, dos cuestionarios: primero con contestación dicotómica para Programa P65, segundo cuestionario con escala de varias contestaciones politómica para calidad de vida. Validamos nuestro instrumento por juicio de Expertos, para analizar nuestra relación de variables aplicamos el coeficiente de Rho de Spearman = .050. En nuestros resultados llegamos a la conclusión, que la variable Pensión 65 influye en el bienestar de vida a través de la seguridad económica en los usuarios pertenecientes a la provincia de Chupaca – Junín 2020 - 2021 se presenta que el grado de significatividad, $p < 0.05$ y coeficiente Rho de Spearman = .660 con una varianza del Programa P65 y bienestar de vida con una influencia en 0,01 %.

Palabras clave: Estado; bienestar; usuarios; Programa Pensión 65.

ABSTRACT

The objective of the research was to determine how the Pension 65 Program influences the quality of life of users in the province of Chupaca 2020 - 2021. The research design was non-experimental because variables were not manipulated. Being a descriptive study, with a cross section, it was carried out in a certain time (2020-2021). The population we studied was made up of 1638 users and a sample of 287 users by exclusion and inclusion criteria. We used the survey as a technique, then two instruments, two questionnaires: the first with a dichotomous answer for Program P65, the second questionnaire with a scale of several polytomous answers for quality of life. We validate our instrument by Expert judgment, to analyze our relationship of variables we apply Spearman's Rho coefficient = .050. In our results we conclude that the Pension 65 variable influences the well-being of life through economic security in users belonging to the province of Chupaca - Junín 2020 - 2021, the degree of significance is presented, $p < 0.05$ and Spearman's Rho coefficient = .660 with a variance of the P65 Program and well-being of life with an influence of 0.01 %.

Keywords: State; welfare; users; pension program 65.

Arbitrado por pares ciegos

Recibido: 10/11/2022

Aceptado: 20/12/2022

Introducción

La investigación parte describiendo los antecedentes internacionales sobre la implementación de los programas sociales que entregan una subvención económica, encontrando algunos inconvenientes en su focalización, por ello, tal vez hasta ahora no pueden cerrar brechas de pobreza y extrema pobreza. En ese sentido, cada país trata de crear sistemas que evalúen el nivel socioeconómico de los hogares para que puedan ser focalizados.

El programa Pensión 65, se creó por DS N°081–2011 en la presidencia de Consejo de ministros, abreviándose (PCM), adscrito al Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social, viene continuando un trabajo de desarrollo en cobertura política de inclusión y protección a uno de los sectores más vulnerables que son los adultos mayores, siguiendo enfoques teóricos que han apoyado medidas para reducir la pobreza y extrema pobreza. Asimismo, fue inevitable referirse a la experiencia peruana con otros países de esta problemática actual, entendiendo que para este presente estudio se realizan las comparaciones del problema en cada distrito de estudio. A la vez, se debe de entender que cada país es exitoso con la implementación de programas sociales que entregan subvención económica, puesto que cada país tiene sus propias particularidades.

Donde se forja un contrato social más fuerte es en el enfoque del FMI respecto al gasto social (2019), donde las implementaciones de programas sociales son fundamentales para promover el bienestar de sus ciudadanos y así concebir una cohesión social. Las pensiones públicas deberían marcar el contraste entre pobreza y vida digna para el sector de adultos mayores que muchas veces son invisibilizados. La atención en salud y educación fortalece su potencial y contribuye a la sociedad; el FMI es un ente rector internacional que direcciona el gasto social en los países para monitorear los ítems de crecimiento y desarrollo económico.

En los últimos 20 años del siglo pasado se desarrolla el modelo neoliberal a partir del Consenso de Washington, donde utilizaron metodologías de diferente índole; en los años 90 los países se insertaban al sistema neoliberal como Argentina, Brasil, Chile, Bolivia, Ecuador y también Perú. Así, para identificar, seleccionar, focalizar grupos sociales y también implementar políticas sociales a través de grandes presupuestos que no presenten efectividad en sus resultados y que tienen como fin beneficiar a los sectores vulnerables de cada país.

El Banco Mundial tiene una perspectiva de derechos humanos para reducir la pobreza (2015) que consiste en rediseñar las políticas de desarrollo tomando en consideración un enfoque de derechos humanos, a través de políticas públicas enmarcadas con un direccionamiento de derechos dejando de ser solos manejos políticos.

El Consorcio de Investigación Económica y Social, más allá de la focalización contra la lucha a la pobreza en el Perú (2001), menciona que los programas deberían identificar y orientar su atención hacia los más pobres, utilizando criterios geográficos. Sin embargo, no se tiene efectos significativos para salir de la pobreza, el supuesto es que a través de la identificación de programas que luchan contra la pobreza sería ampliar recursos y reducir costos. El Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en su informe a través del panorama de envejecimiento y dependencia en América Latina y el Caribe (2020), adquiere relevancia donde la mayoría de los países cuenta con una baja cobertura de pensiones en la vejez que no alcanza ni para los gastos de cuidado. Describiendo características por su demografía, realidad social y económica de la población de 60 a más años donde la problemática del envejecimiento y dependencia se da en la mayoría de los países que cuentan con programas sociales que entregan subvención de manera focalizada y no universal.

El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la protección social en América Latina y Caribe: Argentina (2014) en el estudio acerca del sector de los adultos mayores debe ser materia de seguridad social que debería registrar todos los cambios importantes identificados estos últimos años. Implementando un Plan de Inclusión Previsional, Argentina muestra la tasa de atenciones en jubilaciones más óptimas en América Latina, 9 de cada 10 en edad para jubilarse deberían recibir un tipo de apoyo previsional, a mediados de los noventa se encontró la situación de 7 de cada 10, este ejemplo, de lo que sucedió en la Argentina se diferencia de muchos países de Latinoamérica porque cuenta con varios programas de entrega de subvención económica de las cuales se puede decir que fueron más asistenciales que de cierre de brechas.

El Banco Interamericano de Desarrollo, menciona en su informe que la característica entre envejecimiento y dependencia en América Latina y el Caribe (2020), menciona que adquiere relevancia especialmente en el contexto de la región donde la mayoría de los países tiene una baja cobertura en pensiones para la vejez o esta puede ser insuficiente para enfrentar los gastos de cuidado. La expectativa está lejos de satisfacer necesidades en el sector de adultos mayor, teniendo característica demográfica, social y económica en los ciudadanos de 60 años a más, donde la problemática del envejecimiento y la atención a la dependencia para todos los países, donde la mayoría de los países implementaron políticas sociales con la entrega de subvención económica focalizada y no universal.

Durante los últimos años se debe entender que nuestra población está tomando el rostro de adulto mayor, tal cual nos muestra el INEI, describiéndonos la Situación de la Población Adulta Mayor en el año 2020. Mediante el Informe Técnico de indicadores de hogares que tiene algún adulto mayor, educación, salud, cobertura de programas sociales, acceso a la identidad, servicios básicos y actividad económica; que caracterizan a los adultos mayores según sexo y área de residencia, según el Instituto Nacional de

estadística e informática (INEI), muestra el 2018, el 19.8 % eran jefes de hogar adultos mayores se benefician del programa pensión 65, esto también se refleja por área de residencia donde el área rural (48.6 %) y la urbana (12.9 %) (INEI, 2018).

Carhuavilca (2020), señala que los índices de bienestar: esperanza de vida, acceso a servicios sociales e ingreso disponible, que las personas vivan más y mejor, gozando los bienes de consumo y sufrimientos a enfermedades entre otros riesgos que el ser humano se expone. El empadronamiento a los hogares donde viven nuestros adultos mayores se observa que hay diferencia entre el área urbana y rural, ya que en las zonas rurales el acceso a servicios es limitado, a diferencia de lo urbano, creando vulnerabilidad en ello.

Daher (2015), menciona que la pobreza es un fenómeno complejo, por sus causas y consecuencias, siendo preocupante por sus efectos que produce en el bienestar y calidad de vida. La pobreza es un problema social complejo que deber ser estudiado multidimensionalmente y a la vez se debe de combatir de acuerdo con su realidad social, económica, cultural, etc.

Abramo *et al.* (2019), señala que en los últimos años ha quedado claro los efectos que producen las políticas igualadoras (igualdad y crecimiento), en la medida que impacta en las capacidades humanas, contribuyan en la productividad y crecimiento económico. Las políticas públicas quedan solo en la actualidad en la entrega del apoyo y no desarrollan la parte productiva, siendo la debilidad de la implementación de los programas sociales en los gobiernos subnacionales faltaría implementar el desarrollo productivo en sus usuarios según sea su población objetivo. Según los antecedentes de estudio tenemos experiencias que se dieron en varios países como en México, el programa social Pensión para adultos mayores denominado Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores (PBPAM) ampliando su cobertura de rural a zonas urbanas, dándose el inicio por ley con la implementación del sistema Consejo Nacional de Evaluación (CONEVAL), que medirá la pobreza y monitoreará la política social de manera regular, emitiendo recomendaciones para mejorar, sus criterios así generar padrones de beneficiarios con criterios de focalización técnicos (Rodríguez, 2018).

Teoría Programa social Pensión 65

Los proyectos centrados más categóricos empezaron con pie derecho en la década de los 90, dirigidos a personas que no han podido generar ahorros. Según Rosales (2017) esta teoría ayudo a explicar el conjunto de principios interrelacionados de la política nacional del estado en la búsqueda de reducir la necesidad de gasto social en personas, grupo en situación de extrema pobreza, buscando en alguna medida mejorar la situación monetaria de las personas así cubrir las necesidades básicas como ser humano le corresponde por derecho a través de la intervención del Programa Pensión 65.

El enfoque del Desarrollo Humano el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, en base al aporte del premio Nobel, Amartya Sen, menciona que el desarrollo se da con el bienestar humano, y consolidación de capacidades en relación con todas las cosas que una persona puede ser y hacer en su vida en forma total, con la libertad de poder vivir como pensamos en algún momento y para todos sea de igual manera (Sen, 2000).

Método

El tipo de estudio según Ortiz (2013) es el enfoque cuantitativo, que tiene como objetivo medir y sopesar la realidad "cantidades" o números, utilizando la ciencia de las matemáticas, que sirve como hilo conductor para diseñar investigaciones que expresen la dificultad de conocer el mundo que nos rodea y saber qué es lo que ha pasado o está pasando. El diseño de investigación fue no experimental, transversal descriptivo correlacional, porque la investigación que se realizó tiene como fin comprender si los usuarios del programa han mejorado su calidad de vida, además porque en la mencionada investigación no se intenta manipular de forma deliberada, lo que se busca es la causalidad de las variables.

La siguiente investigación utilizo como muestra de la población que se estudio estuvo conformada por 286 usuarios que se benefician con pensión 65 residentes en la Provincia de Chupaca que lo conforman, activos del padrón vigente de los meses febrero, abril, junio, agosto, octubre y diciembre 2020 – 2021. El muestreo es de tipo no probabilístico, intencional o de conveniencia. Aplicando los criterios de inclusión y exclusión, se logró una muestra por conveniencia ascendente a 286 usuarios activos del padrón vigente de julio, agosto setiembre y octubre, del periodo 2020 – 2021.

Se recolectaron los datos en un solo momento, explicando la interrelación de las variables, utilizando para ello un enfoque cuantitativo, también se utilizó la encuesta y se hace con la operacionalización de variables, este enfoque utiliza un estudio estructurado, donde el problema general, específico y la hipótesis deben ser demostrados, y se utilizó el diseño no experimental. El tipo de investigación que se utiliza en la presente investigación es de carácter descriptivo correlacional. Como plantea Hernández (2014), este tipo de estudios, deben de presentar una relación causal, que tiene como fin primordial encontrar las causas que produce ello, en la presente investigación lo que se intenta explicar es la importancia de la presencia del Estado en zonas rurales a través de la implementación de políticas públicas: el caso del Programa Nacional De Asistencia Solidaria Pensión 65 en la Provincia de Chupaca del departamento de Junín.

Para la recolección de datos, se solicitó los permisos correspondientes a los encargados del programa social Pensión 65, a la JUT territorial y los alcaldes respectivos de los diferentes distritos que hemos

intervenido, para aplicar los instrumentos a los respectivos usuarios. Se explicó a los usuarios el objetivo de la investigación, se brindó las instrucciones. El rellenado del cuestionario se realizó de manera presencial donde participaron los 286 usuarios con una previa coordinación con cada uno de ellos usuarios de los diferentes distritos, al presenciar el inconveniente de ausencia de algunos usuarios, se procedió a asistir en su domicilio de cada usuario.

La investigación ha tenido en consideración todos los procesos necesarios en el cuidado estricto en la autorización de los participantes para ser encuestados, cumpliendo de esa manera con la normatividad que nos exige el comité de ética.

Por otro lado, el procesamiento de los datos se realizó con el programa estadístico IBM SPSS Statistics 25, que corresponde a la estadística descriptiva, generando tablas de frecuencia, porcentaje, y gráficos de los datos ingresados, se validaron las hipótesis como parte de la estadística inferencial, donde se analizó el procedimiento de las variables, para demostrar la correlación de Spearman.

Resultado

En la tabla 1 se presentan resultados positivos que tiene el programa pensión 65 en el mejoramiento de la calidad de vida de sus usuarios.

Tabla 1

Situación socioeconómica y de salud de adultos mayores desde que ingresaron a Pensión 65

	Frecuencia	Porcentaje
Sigue igual	52	18.2 %
Ha mejorado	211	73.8 %
Ha empeorado	18	6.3 %
No sabe	5	1.7 %
Total	286	100 %

En esta tabla, se puede ver que hay 52 usuarios que su situación económica, emocional, de salud sigue igual, que constituyen el 18.3 % de la muestra, 211 usuarios mencionan que su situación económica, emocional, de salud ha mejorado (73.8 %), 5 usuarios no saben (1.7 %) y 18 usuarios mencionan que su situación económica, emocional, de salud ha empeorado (6.3 %).

De lo que se pretende demostrar en la presente investigación es que, si el programa pensión 65 como política pública está cumpliendo ese objetivo, para ello mencionaremos la Tabla 2, se puede observar la forma de decisión que tiene el gasto del dinero por ellos mismos, a la vez se observa que gastan más el dinero en su subsistencia a través de su alimentación, como también se puede mencionar que en su mayoría de los usuarios si ha disminuido su desenvolvimiento en la comunidad por diferentes motivos.

Tabla 2

Uso que le dan al dinero que reciben de Pensión 65

	Frecuencia	Porcentaje
Salud	61	21.3
Alimentación	75	26.2
Vestimenta	22	7.7
Transporte	28	9.8
Negocio	31	10.8
Mejora su vivienda	14	4.9
Compra activos productivos	55	19.2
Total	286	100

El 26.2 % de los usuarios del programa pensión 65, menciona que gastan en Alimentación (leche, azúcar, fideos, panes, frutas, el 21.3 % de los usuarios del programa pensión 65, Salud/Medicinas (tratamientos, pastillas, inyecciones o exámenes, el 19.2 % menciona que compra activos productivos ya que en su mayoría la zona rural se dedica a la agricultura y ganadería, el 10.8 % invierte en un emprendimiento productivo que desarrollan, el 9.8% de los usuarios gasta en transporte que les sirve para movilizarse en las ferias sabatinas, el 7.7 % de los usuarios gastan el dinero en vestimenta o ropa, mejora su vivienda, el 4.9 %.

Tabla 3

Situación de adultos mayores desde que ingresaron al Pensión 65

	Frecuencia	Porcentaje
Sigue igual	52	18.2
Ha empeorado	36	12.6
Ha mejorado	193	67.5
No sabe	5	1.7
Total	286	100

En esta tabla, se puede ver que hay 193 usuarios que su situación ha mejorado, que constituyen el 67.7 % de la muestra, 52 usuarios mencionan que su situación sigue igual (18.2 %), 5 usuarios no saben (1.7 %) y 36 usuarios mencionan que su situación ha empeorado (12.6 %).

De lo que se pretende demostrar en la presente investigación es que, si el programa pensión 65 como política pública está cumpliendo ese objetivo, para ello mencionaremos la Tabla 4, se puede observar que el programa realiza actividades de coordinación con los gobiernos locales, fortaleciendo la participación de las usuarias mujeres en las diferentes reuniones, a la vez se tiene usuarios que participaron el proyecto regional de alfabetización, y se puede decir que le programa pensión 65 tiene buena aceptación de parte de sus usuarios.

Tabla 4

Actividades realiza el Programa Pensión 65 para los adultos mayores en su comunidad

	Frecuencia	Porcentaje
Taller de inclusión financiera	52	18.2
Campanas de salud	211	73.8
Reunión de saberes productivos	23	8
Total	286	100.0

En esta tabla, se puede ver que hay 211 usuarios que han participado en la campaña de salud que fue de vacunación contra el covid-19, que constituyen el 73.8 % de la muestra, 52 usuarios mencionan que participaron en los talleres remoto de inclusión financiera (18.2 %), y 25 usuarios mencionan que participo en reunión de saberes productivos (8 %).

Tabla 5

Percepción de adultos mayores al recibir el dinero de Pensión 65

	Frecuencia	Porcentaje
--	-------------------	-------------------

Si me siento bien	230	80.4
No me siento bien	56	19.6
Total	286	100

El 80.4 % de los usuarios del programa pensión 65, menciona que se encuentran muy bien con su entrega de su subvención económicas por que tiene dinero para que ellos puedan gastar a su gusto y el 19.3 % de los usuarios del programa pensión 65, no se sienten bien con la entrega de la subvención económica ello se debe a que algunos usuarios pertenecen algunas sectas religiosas.

Descripción de las variables de estudio

Para contrastar la hipótesis planteada, como es la determinación si los procesos de aseguramiento de Pensión 65, se están dando de manera correcta, según norma legal que lo respalda por su creación por parte del Estado, como son: identificación, afiliación, verificación, transferencia de dinero y articulación interinstitucional (campañas de salud y saberes productivos).

Prueba de Hipótesis

Como el coeficiente de Rho de Spearman es 0,009 y de acuerdo con el baremo de estimación de la correlación de Spearman, no existe una correlación. Además, no existe nivel de significancia. Lo que indica que no existe relación entre las variables: seguridad económica del Programa Pensión 65 con la calidad de vida de los usuarios.

H1: La seguridad económica del Programa Pensión 65 se relaciona significativamente con la calidad de vida de los usuarios.

H0: La seguridad económica del Programa Pensión 65 no se relaciona significativamente con la calidad de vida de los usuarios.

Tabla 6

Colocar el título de la tabla

Correlaciones				
			Seguridad Económica (agrupado)	Calidad de vida de usuarios (agrupado)
Rho de Spearman	Seguridad Económica (agrupado)	Coefficiente de correlación	1.000	.009
		Sig. (bilateral)	.	.875
		N	287	287
	Calidad de vida de usuarios (agrupado)	Coefficiente de correlación	.009	1.000
		Sig. (bilateral)	.875	.
		N	287	287

Donde:

rs : 0.009 (“Coeficiente de correlación de Spearman”)

p : 0.875 (“Valor p”)

n : 287 (“Número de datos de la muestra analizada”)

α : sin nivel (“Nivel de significancia”)

De lo que se puede ultimar que la seguridad económica del Programa Pensión 65 no se relaciona significativamente con la calidad de vida de los usuarios. Por lo tanto, no se rechaza la hipótesis nula.

Discusión

Los resultados preliminares obtenidos a través del estudio difieren por lo señalado por Pinchi (2019), quien afirma que, en la ciudad de Lamas, el nivel de calidad de vida de los usuarios de los programas sociales es alta (48 %), en tanto al nivel de satisfacción en los usuarios de los programas sociales es alta (42 %), en este estudio demostrando que la relación entre estas dos variables es alta, dando fe que el programa pensión 65 si está dando resultados modernamente positivos.

Difiere también por lo encontrado con Gallegos (2016), quienes señala que son escasas personas que ahorran el subsidio proveniente de pensión 65 y en cantidades muy menores, para la adquisición de medicinas, pues el íntegro lo direccionan a la compra de víveres o ropa si es que sobra. Es más, en el caso de la salud de los adultos mayores en pobreza extrema, cuando se agrava lo que queda es asistir solo a las postas de salud locales, siendo complicado ir a centros de referencia de mayor complejidad. Se utiliza medicinas caseras y los conocimientos tradicionales de salud, si bien para algunos autores las relaciones de las variables son positivas, también podemos encontrar que las relaciones entre las variables son de

carácter negativo encontrando usuarios que no hacen buen uso del dinero que reciben como subvención económica.

Sin embargo, coincide con González (2022), que encuentra una correlación significativa positiva alta entre las variables pensión 65 y la dimensión subvención económica, entre las variables pensión 65 y la dimensión bienestar personal, entre las variables pensión 65 y la dimensión bienestar material, entre las variables pensión 65 y la dimensión bienestar y las variables pensión 65 y la variable calidad de vida, encontrando también en esta investigación que las variables tienen mayor relación con la variable pensión 65 que tiene como dimensión la seguridad económica.

Asimismo, coincide con lo encontrado por Ordoñez (2018), una relación significativa positiva entre las variables Programa Pensión y la calidad de vida de los beneficiarios de Lunahuaná Cañete-Lima; entre las variables Programa Pensión 65 y la dimensión física de la calidad de vida de los usuarios, entre las variables Programa Pensión 65 y la dimensión psicológica de la calidad de vida de los usuarios, entre las variables Programa Pensión 65 y la dimensión relaciones sociales de la calidad de vida de los usuarios de Lunahuaná Cañete-Lima; debido a la razón de verosimilitud, que el modelo logístico y entre las variables Programa Pensión 65 y la dimensión ambiente de la calidad de vida de los usuarios, en la mencionada investigación se puede encontrar la relación positiva que existe en la relación de las variables mencionada líneas arriba en casi todas sus dimensiones, dando relación de calidad de vida a los usuarios mediante la entrega de la subvención económica que entrega el programa pensión 65 a través de las agencias del BN y carritos pagadores ETV.

Conclusión

Tal y como hemos podido comprobar de acuerdo con el baremo de estimación de la correlación de Spearman, no existe una correlación entre la efectividad del programa p65 con calidad de vida de los usuarios del programa.

Tal y como hemos podido comprobar, la efectividad del programa P65 y la relación con la calidad en el aspecto físico es aceptable, la satisfacción es aceptable en las personas encuestadas, pues en su gran mayoría los usuarios se desenvuelven en sus quehaceres cotidianos.

Tal y como hemos podido comprobar, la efectividad del programa P65 y la relación con la calidad en el aspecto del aspecto psicológico es preocupante, nuestros usuarios están perdiendo el norte de vida llegando a situaciones vulnerables como depresión y estrés.

Tal y como hemos podido comprobar, la efectividad del programa P65 y la relación con la calidad en el aspecto de las relaciones sociales, muchas veces los amigos de los usuarios se olvidan prontamente de los conocidos.

Tal y como hemos podido comprobar la efectividad del programa P65 y la relación con la calidad en el aspecto del ambiente donde se desenvuelven los usuarios del programa mencionan estar nada satisfecho por la limitación de los accesos y contaminación.

Referencias

- Abramo, C y Morales, B. (2019). *Programas sociales, superación de la pobreza e inclusión laboral: aprendizajes desde América Latina y el Caribe*. Descripción física: 282 p. editorial: cepal, ISBN: 9789211220148, <https://www.cepal.org/es/publicaciones/44602-programas-sociales-superacion-la-pobreza-inclusion-laboral-aprendizajes-america>.
- Banco Interamericano de Desarrollo (BID, 2020). *Informe de Sostenibilidad*. <https://publications.iadb.org/es/banco-interamericano-de-desarrollo-informe-de-sostenibilidad-2020>.
- Banco Mundial (2015). Panorama general. <https://www.bancomundial.org/es/topic/poverty/overview>
- Carhuavilca, D. Informe Técnico Situación de la Población Adulta Mayor, Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI,2022) <https://cdn.www.gob.pe/uploads/document/file/3313690/Situaci%C3%B3n%20de%20la%20Poblaci%C3%B3n%20Adulta%20Mayor%3A%20Enero%20-%20Febrero%20-%20Marzo%202022.pdf?v=1656451805>.
- Chacaltana, J. (2001). *Más allá de la Focalización Riesgos de la lucha contra la pobreza en el Perú, consorcio de investigación económica y social (CIES)*. Depósito Legal No. 1501162001-3614 , ISBN 9972-804-17-8. <https://cies.org.pe/wp-content/uploads/2016/07/mas-alla-de-la-focalizacion-distorsiones-en-la-asignacion-de-recursos-contr-la-pobreza.pdf>
- Daher, M. (2015). *Evaluación de programas sociales de intervención en pobreza: oportunidades y desafíos de integrar las dimensiones objetiva y subjetiva*. [Tesis presentada a la escuela de psicología de la pontificia universidad católica de chile para optar al grado académico de doctora en psicología]. https://rimisp.org/wp-content/files_mf/1439402568Tesis_Doctorado_MarianneDaherGray.pdf
- Decreto Supremo que modifica el Decreto Supremo Nº 081-2011-PCM. Pensión 65, Decreto Supremo Nº 012-2020-MIDIS que crea el Programa Nacional de Asistencia Solidaria.

<https://busquedas.elperuano.pe/normaslegales/modifican-el-decreto-supremo-n-081-2011-pcm-que-crea-el-p-decreto-supremo-n-015-2012-midis-878474-2/>

El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo PNUD (2014). *La universalización de la protección social en América Latina debe ser sistémica y fiscalmente sostenible*. <https://news.un.org/es/story/2021/11/1500682>.

Gallegos, C. (2016). *Alcances y limitaciones de la gestión del programa nacional de asistencia solidaria "pensión 65" en zonas rurales altoandinas, caso: distritos de Cayarani y Puyca en el departamento de Arequipa*. Tesis para optar el grado de Magíster en Gerencia Social. Pontificia Universidad Católica del Perú, Escuela de Posgrado. https://tesis.pucp.edu.pe/repositorio/bitstream/handle/20.500.12404/11742/Gallegos_Aragon_Alcances_limitaciones_gesti%C3%B3n1.pdf?sequence=1&isAllowed=y

Gonzales de Olarte, E. (2007) *La Economía Política Peruana de la era Neoliberal 1990-2006*, Pontificia Universidad Católica del Perú, <http://blog.pucp.edu.pe/blog/economiaperuana/2007/04/16/economia-politica-de-la-era-neoliberal-peruana-1990-2006/>.

González, K. (2022). *Pensión 65 y calidad de vida de los beneficiarios del caserío san francisco de paccha, distrito chulucanas, 2020*. Tesis para obtener el Grado académico de Maestro en Ciencias Sociales con Mención en Gerencia Social. Universidad Nacional de Piura, Escuela de Posgrado. https://www.academia.edu/44827483/Pol%C3%ADticas_sociales_y_cambio_hacia_la_izquierda_en_M%C3%A9xico_2018_Reforzamiento_de_la_ciudadan%C3%ADa_o_clientelismo_pol%C3%ADtico

Inquilla, J. y Calatayud A. (2019). Impacto del programa social Pensión 65 sobre el gasto en alimentos, 2017-2018. *Apuntes 47* (86), 215-232, ISSN: 2223-1757. http://www.scielo.org.pe/scielo.php?pid=S0252-18652020000100215&script=sci_arttext

Lagarde, C. (2019). *Directora Gerente, Fondo Monetario Internacional, Forjar un contrato social más fuerte: El enfoque del FMI respecto al gasto social, Departamento de Comunicaciones del FMI*. <https://www.imf.org/es/News/Articles/2019/06/14/sp061419-md-social-spending>

Ordoñez, M. (2018). *Influencia del Programa Pensión 65 en la calidad de vida de los beneficiarios del distrito de Lunahuaná Cañete-Lima 2017*. Tesis para optar el Grado Académico de Maestra en Gestión Pública. Universidad César Vallejo, Escuela de Posgrado. https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/20771/ORDO%C3%91EZ_AM.pdf?sequence=1&isAllowed=y

- Pinchi R. (2019). *Calidad de vida y satisfacción en beneficiarios de los programas sociales en la ciudad de Lamas, Universidad Cesar Vallejo* [Tesis de posgrado, Universidad Cesar Vallejo].
https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/40726/Pinchi_GRM.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Plan Nacional para las Personas Adultas Mayores (2013). aprobado por Decreto Supremo Nº 002-2013-MIMP, publicado el 16 de junio de 2013 en el diario oficial El Peruano.
https://www.mimp.gob.pe/files/mimp/especializados/boletines_dvmpv/cuaderno_5_dvmpv.pdf
- Quispe, R. (2017). *Impacto de los programas sociales en la disminución de la pobreza*. Universidad Nacional Mayor de San Marcos, [artículo, Universidad Nacional Mayor de San Marcos] [oai:ojs.csi.unmsm.edu.pe/article/view/14022](https://ojs.csi.unmsm.edu.pe/article/view/14022)
<https://revistasinvestigacion.unmsm.edu.pe/index.php/econo/article/view/14022>.
- Rodríguez, K. (2018). *Políticas sociales y cambio hacia la izquierda en México, ¿Reforzamiento de la ciudadanía o clientelismo político? Social*. Universidad de Guanajuato México, ORCID: orcid.org/0000-0002-7611-4712.
https://www.academia.edu/44827483/Pol%C3%ADticas_sociales_y_cambio_hacia_la_izquierda_en_M%C3%A9xico_2018_Reforzamiento_de_la_ciudadan%C3%ADa_o_clientelismo_pol%C3%ADtico
- Sartori, G. y Mazzoleni, G. (2003). *La tierra explota*. Superpoblación y desarrollo. Bs. As., Taurus.
https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0188-46112004000200010
- Sen, A (2000). El desarrollo como libertad *Gaceta Ecológica*. *Gaceta ecológica*, (55), 2000, pp. 14-20 Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales Distrito Federal, México.
<https://www.redalyc.org/pdf/539/53905501.pdf>
- Varela, L. (2003). *Salud y calidad de vida en el adulto mayor*. Instituto de Gerontología, Universidad Peruana Cayetano Heredia. Lima, Perú. http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1726-46342016000200001

Fuentes de financiamiento.

La investigación fue realizada con recursos propios.

Conflictos de interés

No presenta conflicto de intereses.

Correspondencia

jriverame85@ucvvirtual.edu.pe